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В ТВЕРИ ОБСУДИЛИ ВОПРОСЫ ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ  

С 28 по 30 июня в Твери проходили VI Всероссийское совещание региональных центров 

энергосбережения и I Межрегиональный форум горсветов. В их работе приняли участие более 

270 делегатов из 44 регионов страны. Организаторами масштабного форума выступили 

Российская ассоциация центров энергосбережения (РАЦЭС), Санкт-Петербургский центр 

энергосбережения, Ассоциация наружного освещения и Научно-технический совет 

светотехнической отрасли России. 

Пленарное заседание открылось приветственными выступлениями помощника 

Президента РФ Игоря Левитина, вице-премьера, министра промышленности РФ Дениса 

Мантурова и заместителя председателя правительства Тверской области, министра 

экономического развития Тверской области Ивана Егорова. 

От лица министра строительства и ЖКХ Ирека Файзуллина с приветствием к участникам 

Форума обратился заместитель министра строительства и ЖКХ Константин Михайлик. В своем 

основном выступлении на пленарном заседании Константин Михайлик обозначил важную роль 

качественного освещения в развитии городов и повышении энергоэффективности. 

Директор департамента конкуренции, энергоэффективности и экологии 

Минэкономразвития Ирина Петрунина рассказала о работе над госпрограммой 

энергоэффективности и энергосбережения до 2035 года. 

Заместитель директора департамента радиоэлектронной промышленности Минпромторга 

РФ Александр Гапонов рассказал о работе ведомства по наполнению российского рынка 

отечественной энергоэффективной продукцией. Он обозначил ключевые направления – 

достижение технологической независимости в радиоэлектронной отрасли, расширение 

производства, включая средства производства, стимулирование спроса. 

Председатель НТС «Светотехника», президент МСК «БЛ ГРУПП» Георгий Боос в своем 

выступлении остановился на стандартных проблемах наружного освещения, с которыми 

сталкиваются все города в стране, и на путях их решения. А также предложил на основе 
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«паутины» сетей наружного освещения развивать информационные технологии и реализовывать 

функции «Умного города».  

«Это самое простое решение, которое позволяет обеспечить также распространение  

в городе интернета через wi-fi с учетом того, что опоры со светильниками стоят с шагом  

в 35 метров, – поясняет Георгий Боос. – То есть, не через спутник и на отечественной платформе. 

Накрыв паутиной весь город на основе городского наружного освещения, вы получите самое 

эффективное решение для всего – для доставки и считывания информации, для обеспечения всех 

служб». 

В заключении пленарного заседания с докладом об «умных» городских технологиях  

и сервисах для многоквартирных домов выступил заместитель министра цифрового развития, 

связи и массовых коммуникаций Андрей Заренин. 

Особенностью этого года стала совместная работа на одной площадке региональных 

центров энергосбережения и организаций, отвечающих за эксплуатацию и модернизацию 

наружного освещения в регионах. 

«У центров энергосбережения и горсветов есть общая повестка: повышение качества 

жизни в городах, – отмечает генеральный директор РАЦЭС Татьяна Соколова. – Горсвета 

занимаются развитием и повышением энергоэффективности уличного освещения, центры 

энергосбережения помогают реализовывать эти задачи с помощью энергосервисных контрактов, 

концессий и других механизмов государственно-частного партнерства. Мы постарались создать 

условия для конструктивного диалога между всеми участниками этого процесса, на форуме 

состоялась большая сессия по финансированию энергоэффективных мероприятий. Получилась 

интересная и полезная дискуссия». 

Специалисты петербургского «Центра энергосбережения» приняли активное участие  

во всех круглых столах и рабочих встречах, прошедших в рамках трехдневного форума. 

Директор СПбГБУ «Центр энергосбережения» Иван Трегубов выступил на круглом столе 

«Подготовка и реализация проектов в наружном освещении: нормативно-правовое 

регулирование и контроль качества. Он рассказал о реализованной в Петербурге системе 

контроля качества продукции, которая используется в энергетическом комплексе города. 

 «Живое общение в режиме вопрос ответ с коллегами из регионов и представителями 

профильных министерств – главная ценность этого форума, – говорит Иван Трегубов. – Каждый 

регион по-своему уникален, имеет свою специфику энергосбережения. Наша задача 

познакомиться с опытом коллег, а затем внедрить лучшие энергоэффективные практики на 

местах». 

В рамках работы Форума состоялось шесть круглых столов и заседаний по теме 

энергоэффективности и энергосбережения. Кроме того, участники Всероссийского совещания 

посетили входящий в состав МСК «БЛ ГРУПП» Лихославльский завод светотехнических 

изделий (ЛЗСИ «Светотехника») и производственный комплекс АО «ДКС», один из крупнейших 

производителей кабеленесущих систем и низковольтного оборудования в России. 

По итогам работы VI Всероссийского совещания центов энергосбережения будет 

подготовлена резолюция, в которую войдут все предложения, сформулированные на форуме. 

Документ будет направлен в федеральные органы исполнительной власти и экспертам в области 

энергосбережения для организации практической работы. 

Всероссийское совещание региональных центров энергосбережения прошло при 

поддержке Минэкономразвития России, Минстроя России, Минцифры России, Минпромторга 

России, Правительства Тверской области и Центра энергоэффективности Фонда «Центр 

стратегических разработок» 

Генеральные партнеры: МСК «БЛ ГРУПП» и АО «ДКС» 

Источник:  
РАЦЭС - Российская ассоциация центров энергосбережения (xn--80a5aet9a.xn--p1ai) 
 

 

 

https://рацэс.рф/2023/07/03/%d0%b2-%d1%82%d0%b2%d0%b5%d1%80%d0%b8-%d0%be%d0%b1%d1%81%d1%83%d0%b4%d0%b8%d0%bb%d0%b8-%d0%b2%d0%be%d0%bf%d1%80%d0%be%d1%81%d1%8b-%d1%8d%d0%bd%d0%b5%d1%80%d0%b3%d0%be%d1%8d%d1%84%d1%84%d0%b5%d0%ba/
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ГЛАВА МИНЭНЕРГО ОБСУДИЛ С ЭКСПЕРТАМИ МЕХАНИЗМЫ ОТБОРА 

ПРОЕКТОВ НА МОДЕРНИЗАЦИЮ ИСТОЧНИКОВ ТЕПЛА И 

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 

Министр энергетики РФ Николай Шульгинов провёл совещание с представителями 

«Системного оператора», «Совета рынка» и энергокомпаний по вопросам совершенствования 

механизмов конкурентных отборов мощности генерирующих объектов и проведения 

конкурентного отбора на модернизацию тепловых электростанций. 

С учётом поручений, данных Президентом и Правительством, на встрече обсудили три 

основных направления работы. Так, большинством участников в целом было поддержано 

внедрение вероятностного подхода к определению объёмных параметров мощности – это  

и спрос, и предложение, и порядок учёта СЭС и ВЭС. Результатом применения подхода станет 

более объективное определение необходимого резерва – запаса по мощности станций для 

устойчивого энергоснабжения потребителей и снижение его абсолютной величины. 

Кроме того, участники обсудили решение по внедрению механизма дифференциации 

оплаты мощности в зависимости от востребованности генерирующего оборудования для 

повышения эффективности работы электростанций, увеличения уровня их загрузки  

и сокращения простоев. По данному механизму, вызвавшему особое обсуждение, даны 

поручения по проработке особенностей работы ТЭЦ, работающих в режиме комбинированной 

выработки электроэнергии и тепла, а также атомных и гидростанций. 

Также в ходе совещания была одобрена необходимость переноса сроков проведения 

долгосрочных конкурентных отборов по мощности и конкурентных отборов проектов  

на модернизацию ТЭС в целях учёта всех принятых решений и документов стратегического 

планирования, а также появления большей определённости по производственным возможностям 

предприятий энергомашиностроения. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1688495686 
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ГК «РОСАТОМ» РАССМАТРИВАЕТ ДО 170 МВТ ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ 

ПРОЕКТОВ СТРОИТЕЛЬСТВА МАЛЫХ АЭС 

Об этом заявил вице-президент «Русатом Оверсиз» Олег Сиразетдинов в ходе 

выступления на совещании в Совете федерации. В частности, обсуждается до пяти площадок  

в Красноярском крае и около десяти – в Якутии, 

Речь идёт о реакторах проекта «Шельф-М» мощностью 10 МВт. Тем не менее, 

флагманским проектом является реактор «Ритм-200М», на базе которого уже одобрен проект 

малой АЭС в Якутии, а следующим этапом является проект «Ритм-400».  

«Ритм-400» – это следующая эволюция, там до 80–90 МВт с одного реактора получается. 

Это там, где нужна генерация до 300–400 МВт. В частности, с «Норникелем» на ВЭФ готовится 

подписание соглашения об этом», – анонсировал топ-менеджер планы компании. 

Ранее в «Росатоме» отмечали растущий запрос на АЭС малой мощности по всему миру. 

Наличие референтных проектов внутри страны позволяет «Росатому» вести активный диалог  

с зарубежными заказчиками. В частности, рассматриваются проекты в Киргизии и Мьянме. 

Источник: http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689105321 

  

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1688495686
http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689105321
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МИНЭНЕРГО ПОДГОТОВИЛО ПРОЕКТ О ПОЭТАПНОЙ 

ЛИБЕРАЛИЗАЦИИ НЕЦЕНОВЫХ ЗОН ЭНЕРГОРЫНКА  

Минэнерго РФ опубликовало проект постановления правительства о поэтапном 

включении территорий Дальнего Востока, Коми и Архангельской области в ценовые зоны 

энергорынка. 

Соответственно, Дальний Восток будет отнесён ко второй ценовой зоне (2 ЦЗ, Сибирь), 

Коми и Архангельская область – к первой ценовой зоне (1 ЦЗ, европейская часть России и Урал). 

Проект устанавливает коэффициенты либерализации рынка на указанных территориях:  

0,15 – в 2024 году, 0,5 – в 2025 году, 0,75 – в 2026 году, и 100%-й переход на рыночные условия 

– с января 2027 года. 

По оценкам разработчиков проекта, в ценах 2023 г. без учёта инфляции для Архангельской 

области в 2024 г. снижение цен для потребителей на оптовом рынке составит 5,2%, для Коми – 

2,1%, с 2025 г. цены на электроэнергию и мощность в обоих регионах будут соответствовать 

ценам 1 ЦЗ. Для Дальнего Востока в 2024 году снижение составит 3,2%, в 2025 г. – рост на 4,3%, 

в 2026 году – снижение на 0,6%, с 2027 г. цены придут в соответствие с уровнем 2 ЦЗ. 

Ранее Минэнерго озвучивало более амбициозные планы перехода к рыночным 

механизмам на территориях неценовых зон. Процесс планировалось начать в ноябре 2023 года  

и перейти к 100-процентной либерализации не позднее середины 2025 года. Но в мае 

замминистра энергетики Павел Сниккарс заявил о возможном начале перехода с 2024 года  

с учётом необходимости полной и детальной доработки нормативно-правовых изменений. 

Сейчас энергосистема РФ разделена на две ценовые зоны и ряд неценовых зон  

и изолированных территорий, что создаёт ряд проблем с обновлением мощностей за пределами 

ценовых зон. В частности, на них не распространяются механизмы ДПМ. Предложение 

расширить 2 ЦЗ за счёт присоединения к ней Дальнего Востока было высказано министром 

энергетики РФ Николаем Шульгиновым в рамках ВЭФ-2022. Такое решение позволит привлечь 

инвестиции за счёт роста конкуренции на рынке, а также создаст условия для повышения 

энергоэффективности. Сейчас в энергетике Дальнего Востока нет условий для снижения затрат 

из-за госрегулирования тарифов, говорил министр. 

Источник: http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689106292 

 

 

13.07.2023 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД РФ ПРЕДЛОЖИЛ УТОЧНИТЬ ПРАВИЛА 

РАСЧЁТОВ ЗА ОТОПЛЕНИЕ В СТАРЫХ МКД  

КС РФ снова выступил за внесение изменений в формулы расчётов за отопление в МКД, 

где не все помещения оборудованы индивидуальными приборами учёта. 

Он указал, что Кабмин может установить отдельную методику определения объёмов  

ОДН для старого жилфонда, где счётчики есть всего в нескольких квартирах. 

Собственница обратилась в КС РФ с просьбой проверить конституционность  

абзацев 6, 8 п. 2, п. 42.1, формулы 3.1, 3.7 приложения 2 Правил № 354. Её нежилое помещение 

– единственное в МКД оборудовано прибором учёта теплоэнергии, подключённым  

до ОДПУ. Теплоснабжающая организация же считала её узел учёта частью общедомовой 

системы и начисляла плату за ОДН согласно оспариваемым нормам. В итоге плата  

за общедомовые нужды во много раз превышала суммы за отопление самого помещения. 

Конституционный Суд РФ отказался рассматривать жалобу, не найдя нарушений прав 

собственницы. При это он отметил, что: во многих домах старого жилого фонда с вертикальной 

поквартирной разводкой ВДИС теплоснабжения нет возможности установить ИПУ; если в одном 

или нескольких помещениях такого МКД собственники всё-таки смонтируют прибор учёта 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689106292
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теплоэнергии, то действующий порядок расчётов может привести к необоснованному 

увеличению исчисленного расчётным способом объёма ресурса, затраченного на ОДН. 

Суд указал, что Правительство РФ «не лишено возможности на основе тщательного 

экономического анализа [...] установить специальный [...] порядок исчисления размера платы  

за коммунальную услугу по отоплению для собственников и пользователей расположенных  

в таких домах помещений». Расчёт должен учитывать особенности внутридомовых систем  

и оборудования, которые влияют на объёмы ОДН (определение КС РФ от 08.06.2023 № 1405-О). 

За последние два-три года Кабмин несколько раз по указанию КС РФ менял формулы 

Правил № 354 для отопления в МКД. 

Источник: http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689281821 

 

 

17.07.2023 

 

ФАС УСИЛИТ КОНТРОЛЬ НАД ТАРИФНОЙ ПОЛИТИКОЙ В РЕГИОНАХ  

В интервью изданию статс-секретарь – заместитель начальника ФАС Сергей Пузыревский 

сообщил о планируемых ведомством мерах по обеспечению экономической обоснованности 

тарифов на коммунальные услуги. 

 По словам замглавы ФАС, работа по контролю за экономической обоснованностью 

тарифов на региональном уровне – одно из приоритетных направлений в деятельности 

антимонопольной службы. В 2021 году на основании 67 предписаний и приказов ФАС  

из тарифов было исключено в общей сложности 6,9 млрд рублей. В 2023 году служба обяжет 

регионы исключить 9,2 млрд рублей необоснованных средств. 

Кроме того, ФАС России готовит предложения по усилению контроля за тарифами  

в регионах. Согласована концепция усиления полномочий территориальных органов ФАС: они 

смогут самостоятельно проводить проверки экономической обоснованности тарифов  

по поручению центрального аппарата службы. При этом результаты проверок и решения  

о применении мер административного реагирования по-прежнему будут применяться 

уполномоченной комиссией ФАС. Первые такие проверки будут проведены уже до конца этого 

года. 

Также Служба продолжает работу над законопроектом об установлении тарифов 

естественных монополий по универсальным правилам. Первая его редакция была внесена  

в правительство еще в июле 2018 года, однако не была поддержана отраслевыми 

министерствами. Активная работа возобновилась после поручения правительства РФ уже в этом 

году. Концепция законопроекта не изменилась и определяет общие принципы, цели и параметры 

системы тарифного регулирования, а также требования к процедуре установления и контроля 

тарифов. Кроме того, законопроектом предусматривается автоматизация и цифровизация 

процессов в области тарифного регулирования, закрепление долгосрочности тарифов. Вместе  

с тем отдельные специфические особенности регулирования отдельных отраслей будут 

содержаться в отраслевом законодательстве. Повторное внесение законопроекта в правительство 

ожидается после его рассмотрения правкомиссией по административной реформе. 

Источник: http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689593402 

 

 

20.07.2023 

 

ПРАВИТЕЛЬСТВУ ПРЕДЛАГАЮТ ЗАПРЕТИТЬ ПОСТАВКИ ИМПОРТНЫХ 

ПРИБОРОВ УЧЁТА 

Российские производители «интеллектуальных систем учёта» предлагают запретить 

установку в домах иностранных приборов и ввести штрафы за нарушение этого правила – от 500 

тыс. до 1 млн рублей. 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689281821
http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689593402
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По заказу российских производителей приборов учёта крупное адвокатское бюро, 

аккредитованное Минюстом, провело независимую антикоррупционную экспертизу  

на закон «Об электроэнергетике» (с учётом постановления Правительства РФ  

от 19.06.2020 г. № 890 «О порядке предоставления доступа к минимальному набору функций 

ИСУ электрической энергии»). 

По закону с 1 января 2022 г. гарантирующие поставщики и сетевые организации обязаны 

использовать только отечественные приборы учёта. Однако, как следует из отчёта юристов,  

из-за отсутствия закреплённых в законодательстве штрафов и прямого запрета закупки 

иностранных счётчиков «некоторые компании продолжают игнорировать требования». Юристы 

называют это «коррупционным фактором». 

Гарантирующие поставщики (ГП) электроэнергии и сетевые компании обязаны 

устанавливать «умные» электросчётчики в МКД и в частном секторе. Расходы на их покупку  

и установку включаются в сбытовую надбавку (7% от конечной цены) и в тариф за услуги  

по передаче энергии. 

Участники рынка утверждают, что гарантирующие поставщики электричества и сетевые 

организации закупают более дешёвые китайские. Это происходит из-за отсутствия санкций  

за нарушение, - полагают юристы. 

По словам источника, отечественные приборы дороже китайских аналогов и «это создаёт 

зависимость от азиатской электроники». «По законодательству доля российских счётчиков  

из общей закупки должна составлять не менее 90%, но механизма отслеживания до сих пор  

нет», – поясняет он. Среди производителей оборудования отмечается, что сейчас невозможно 

отследить, сколько именно российских счётчиков закупает энергокомпания, и «некоторые этим 

пользуются». 

Поставщики электроэнергии считают меры избыточными, подчёркивая, что уже 

переходят на отечественную продукцию. Полностью российских интеллектуальных приборов 

учёта сейчас фактически нет, вся компонентная база – зарубежная, подчёркивает другой 

собеседник среди производителей приборов учёта: «Логичнее не запрещать покупать импортные 

счётчики, а развивать и инвестировать в российскую микроэлектронику». 

Усиление давления, уверены инженеры, приведет к удорожанию строительства  

и дефициту оборудования. Предлагаемые меры выглядят излишними и могут привести  

к негативным последствиям, поскольку стоимость приборов учёта вырастет кратно, уверен 

председатель правления Гильдии инженеров газового оборудования Станислав Митюшин.  

По его словам, по некоторым сегментам, например, в приборах учёта тепла, российские 

компании только начали развиваться, поэтому застройщики используют иностранное. 

Источник: http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689796307 
 
 

21.07.2023 

 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ПРИНЯЛА ЗАКОНОПРОЕКТ, ВВОДЯЩИЙ В 

ГРАЖДАНСКИЙ ОБОРОТ «ЗЕЛЕНЫЕ СЕРТИФИКАТЫ»  

Государственная Дума приняла законопроект, вводящий в гражданский оборот «зеленые 

сертификаты». 

Правительственный проект № 196167-8 «О внесении изменений в Федеральный  

закон «Об электроэнергетике» в части регулирования отдельных правоотношений, возникающих 

в связи с введением в гражданский оборот атрибутов генерации и сертификатов происхождения 

электрической энергии), был принят во втором и третьем чтении 20 июля 2023 г. 

Законопроект № 196167-8 «О внесении изменений в Федеральный  

закон «Об электроэнергетике» (в части регулирования отдельных правоотношений, 

возникающих в связи с введением в гражданский оборот атрибутов генерации и сертификатов 

происхождения электрической энергии) 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689796307
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Законопроектом предусматривается введение в российское законодательство  

об электроэнергетике новых понятий: 

атрибутов генерации, возникающих в результате производства электрической энергии  

на квалифицированных генерирующих объектах, функционирующих на основе использования 

ВИЭ, и (или) на низкоуглеродных генерирующих объектах, 

сертификатов происхождения электрической энергии. 

Предполагается, что атрибуты генерации и сертификаты станут «оборотоспособными 

формами фиксации преимуществ возобновляемой и низкоуглеродной энергетики». Ведение 

реестра атрибутов генерации будет осуществляться организацией коммерческой 

инфраструктуры с использованием специализированной информационной системы. 

В своем Заключении на законопроект Комитет по энергетике отмечал, что по мере анализа 

правоприменительной практики и оценки эффективности функционирования создаваемой 

системы сертификации источников происхождения электроэнергии, можно будет проработать 

вопрос о возможности расширения сертификации происхождения электроэнергии на другие 

виды генерации, которые обеспечивают экономию топлива и снижение выбросов парниковых 

газов, в том числе, в перспективе, водородную энергетику. 

Как подчеркнул председатель Комитета Госдумы по энергетике Павел Завальный, 

принятие закона соответствует Стратегии социально-экономического развития страны с низким 

уровнем выбросов парниковых газов. Создание национальной системы сертификации решает три 

основные задачи: поддержка развития низкоуглеродной и возобновляемой энергетики; 

содействие отечественным экспортерам в снижении углеродного следа продукции; снижение 

нагрузки на покупателей оптового рынка, участвующих в ДПМ ВИЭ. 

«При этом важно, что мы создаем собственную национальную систему, потенциально 

интегрируемую с международными стандартами и подходами, принимаемыми нашими 

экономическими партнерами из дружественных стран, чьи экономики составляют значительную 

долю мирового ВВП. Также наша система «зеленых сертификатов» потенциально может стать 

основой и для создания аналогичной системы на пространстве ЕАЭС», – полагает Завальный. 

Источник: https://sro150.ru/novosti-i-ob-yavleniya-sro/5460-21-07-2023-gosudarstvennaya-duma-
prinyala-zakonoproekt-vvodyashchij-v-grazhdanskij-oborot-zelenye-sertifikaty 

 
 

24.07.2023 

 

АССОЦИАЦИЯ ЭНЕРГОСЕРВИСНЫХ КОМПАНИЙ – «РАЭСКО» 

ПРЕДСТАВИЛА РЕЗУЛЬТАТЫ ИССЛЕДОВАНИЯ РОССИЙСКОГО РЫНКА 

ЭНЕРГОСЕРВИСА ЗА 2022 Г.  

Обзор содержит актуальную информацию по ключевым характеристикам рынка: 

количеству энергосервисных контрактов и их стоимости, заказчикам и исполнителям, объектам 

и направлениям энергосберегающих мероприятий, региональному распределению 

энергосервисных контрактов, закупочной деятельности. 

При подготовке обзора использованы данные Единой информационной  

системы в сфере закупок по государственным и муниципальным закупкам  

энергосервисных услуг, осуществлявшимся в соответствии с Федеральным законом  

от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 

обеспечения государственных и муниципальных нужд», а также Федеральным законом  

от 18.07.2011 № 223-ФЗ «О закупках товаров, работ, услуг отдельными видами юридических 

лиц». 

Основные выводы обзора «Российский рынок энергосервиса-2022»: 

•  в 2022 г. произошла коррекция объема российского рынка энергосервиса под влиянием 

сложившейся социально-экономической ситуации в России и мире; 

•  количество заключенных контрактов в 2022 г. составило 571 контракт,  

их стоимость – 17,4 млрд руб.; 

https://sro150.ru/novosti-i-ob-yavleniya-sro/5460-21-07-2023-gosudarstvennaya-duma-prinyala-zakonoproekt-vvodyashchij-v-grazhdanskij-oborot-zelenye-sertifikaty
https://sro150.ru/novosti-i-ob-yavleniya-sro/5460-21-07-2023-gosudarstvennaya-duma-prinyala-zakonoproekt-vvodyashchij-v-grazhdanskij-oborot-zelenye-sertifikaty
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•  сохраняется потенциал роста рынка, о чем свидетельствует превышение спроса 

энергосервисных услуг над предложением: контракты заключены в 56 субъектах Российской 

Федерации по результатам 74,8% закупок, участниками которых стала 71 энергосервисная 

компания; 

•  энергосервис остается эффективным инструментом привлечения частных инвестиций  

в реализацию энергосберегающих мероприятий в социальной сфере (73,6% контрактов 

заключены на объектах образования, здравоохранения, культуры и др.); 

•  лидером по количеству контрактов является Санкт-Петербург, по стоимости контрактов 

– Республика Саха (Якутия); 

•  энергосервис продолжает использоваться для реализации капиталоемких проектов  

на объектах электроэнергетики, ЖКХ и в системах уличного освещения; 

•  сформировалась новая категория энергосервисных проектов по установке систем 

автоматизации планирования, мониторинга, оптимизации процессов потребления энергии  

на основе искусственного интеллекта и цифровых двойников. 

С краткой версией обзора можно ознакомиться на сайте РАЭСКО. 

Источник: https://escorussia.ru/press-centr/novosti/associaciya-energoservisnyh-kompanij-raesko-
predstavlyaet-rezultaty-issledovaniya-rossijskogo-rynka-energoservisa-za-2022-g/ 

 
 

26.07.2023 

 

АЛЕКСАНДР НОВАК ПРОВЁЛ ЗАСЕДАНИЕ ОРГАНИЗАЦИОННОГО 

КОМИТЕТА ПО ПОДГОТОВКЕ И ПРОВЕДЕНИЮ РОССИЙСКОЙ 

ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ НЕДЕЛИ – 2023 

24 июля в Москве под председательством Заместителя Председателя Правительства 

России Александра Новака состоялось третье заседание организационного комитета  

по подготовке и проведению международного форума «Российская энергетическая неделя», 

который состоится с 11 по 13 октября 2023 года в Центральном выставочном зале «Манеж»  

в Москве. 

Основные мероприятия программы запланированы на 11 и 12 октября. 

Участники обсудили темы деловой программы форума, организацию выставочной 

экспозиции, состав спикеров и приглашённых лиц, подготовку города и городской 

инфраструктуры к проведению события. Отдельное внимание было уделено Молодёжному дню 

РЭН-2023, мероприятия которого состоятся на площадке ЦВЗ «Манеж» 13 октября. 

Темой РЭН-2023 станет «Новая реальность мировой энергетики: создавая будущее». 

«Мы хотим продемонстрировать открытость России к сотрудничеству в области ТЭК  

с представителями других стран в новых геополитических условиях, а также подчеркнуть 

направленность на использование цифровых и других современных технологий в энергетической 

сфере», – сообщил Александр Новак. 

Также, по его словам, отдельное внимание в рамках деловой программы будет уделено 

развитию и использованию в энергетике искусственного интеллекта. 

Советник Президента Российской Федерации, ответственный секретарь оргкомитета 

РЭН-2023 Антон Кобяков рассказал о ходе подготовки мероприятия. 

«Российская энергетическая неделя сохраняет свой статус одной из наиболее 

авторитетных площадок для отраслевых дискуссий об энергетике. Мы видим большой 

международный интерес к событию. В настоящий момент прорабатывается участие 

высокопоставленных гостей из зарубежных стран. Уверен, что РЭН по традиции соберёт 

ведущих экспертов отрасли и представителей нового поколения в энергетической сфере  

и позволит в привычном формате обсудить ключевые вопросы развития мирового ТЭК», – 

отметил Антон Кобяков. 

Ведётся работа по наполнению деловой программы форума. Ожидается, что в рамках 

РЭН-2023 состоится более 30 сессий. 

https://escorussia.ru/press-centr/novosti/associaciya-energoservisnyh-kompanij-raesko-predstavlyaet-rezultaty-issledovaniya-rossijskogo-rynka-energoservisa-za-2022-g/
https://escorussia.ru/press-centr/novosti/associaciya-energoservisnyh-kompanij-raesko-predstavlyaet-rezultaty-issledovaniya-rossijskogo-rynka-energoservisa-za-2022-g/
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Помимо панельных сессий в рамках деловой программы РЭН-2023 состоится 

традиционное торжественное награждение победителей премии «Глобальная энергия». 

Президент ассоциации «Глобальная энергия» Сергей Брилёв обозначил, что в этом году 

ожидается личное присутствие лауреатов из зарубежных стран. 

«Как и в 2022 году, на площадке Российской энергетической недели будет вручена премия 

“Энергия пера”, которая призвана поощрить журналистов, блогеров и сотрудников 

информационных агентств, специализирующихся на освещении ключевых событий и трендов  

в мире энергетики. Участие в конкурсе приняли представители уже 17 иностранных государств», 

– сообщил Сергей Брилёв. 

О подготовке программы Молодёжного дня РЭН-2023 рассказал директор 

благотворительного фонда «Надёжная смена» Артём Королёв: 

«8 августа начнётся пригласительная кампания к участию делегаций. В настоящий момент 

проработано 21 мероприятие, всего ожидается более 30. Отдельное внимание уделяется 

традиционному мероприятию с участием Александра Новака, которое состоится в новом 

интерактивном формате. Также ожидается, что в рамках Российской энергетической недели 

состоится финал соревнований молодых специалистов по решению энергетических кейсов, 

участие в котором примет молодёжь из стран СНГ», – отметил Артём Королёв. 

Международный форум «Российская энергетическая неделя» является одной из ключевых 

международных площадок для обсуждения актуальных тенденций развития современного 

топливно-энергетического комплекса. Мероприятие традиционно проходит на самом высоком 

уровне с участием руководителей крупнейших компаний энергетической отрасли. В 2022 году  

в рамках РЭН состоялось свыше 70 мероприятий с участием более 270 спикеров. В форуме 

приняли участие свыше 3 тысяч участников и представителей СМИ из России и 83 иностранных 

государств и территорий. 

Организаторами являются фонд «Росконгресс», Министерство энергетики Российской 

Федерации при поддержке правительства Москвы. 
Источник: https://sro150.ru/novosti-i-ob-yavleniya-sro/5464-26-07-2023-aleksandr-novak-provjol-

zasedanie-organizatsionnogo-komiteta-po-podgotovke-i-provedeniyu-rossijskoj-energeticheskoj-nedeli-2023 
 
 

27.07.2023 

 

ОТМЕНЕНЫ НАЦИОНАЛЬНЫЕ СТАНДАРТЫ В ОБЛАСТИ 

ПЛАНИРОВАНИЯ РАЗВИТИЯ ЭНЕРГОСИСТЕМ  

С 1 июля 2023 года приказом Федерального агентства по техническому регулированию  

и метрологии от 30 июня 2023 года № 463-ст отменены национальные стандарты Российской 

Федерации: ГОСТ Р 58057-2018 «Единая энергетическая система и изолированно работающие 

энергосистемы. Планирование развития энергосистем. Общие требования», а также  

ГОСТ Р 58730-2019 «Единая энергетическая система и изолированно работающие 

энергосистемы. Планирование развития энергосистем. Расчеты балансовой надежности. Нормы 

и требования». 

Национальные стандарты отменены в связи утверждением Методических указаний по 

проектированию развития энергосистем (приказ Минэнерго России от 6 декабря 2022 г. № 1286, 

вступил в силу с 1 января 2023 года) с целью исключения дублирования положений 

нормативного правового акта. 

Методические указания устанавливают актуальные нормативные требования к 

планированию развития энергосистем, включая требования к разработке генеральной схемы, 

обеспечению балансовой надежности, схемы и программы развития электроэнергетических 

систем России, определению технических решений при разработке схем выдачи мощности, схем 

внешнего электроснабжения, технологическом присоединении к электрическим сетям, 

строительстве, реконструкции объектов электроэнергетики, их модернизации и техническом 

https://sro150.ru/novosti-i-ob-yavleniya-sro/5464-26-07-2023-aleksandr-novak-provjol-zasedanie-organizatsionnogo-komiteta-po-podgotovke-i-provedeniyu-rossijskoj-energeticheskoj-nedeli-2023
https://sro150.ru/novosti-i-ob-yavleniya-sro/5464-26-07-2023-aleksandr-novak-provjol-zasedanie-organizatsionnogo-komiteta-po-podgotovke-i-provedeniyu-rossijskoj-energeticheskoj-nedeli-2023
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перевооружении, а также при разработке замещающих мероприятий, необходимых для 

обеспечения возможности выводов объектов электроэнергетики из эксплуатации. 

Источник: http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1690403350 
 

 

НОВОСТИ САНКТ -ПЕТЕРБУРГА  

И РЕГИОНОВ  

 
03.07.2023 

СТАВРОПОЛЬЕ ПРИРАСТАЕТ ВЕТРОМ  

В Ставропольском крае введена в работу третья очередь Кузьминской ВЭС. Теперь 

станция имеет установленную мощность 160 МВт и состоит из 64 ветроэнергетических 

установок. Первые 100 МВт мощности были введены в эксплуатацию в начале  

июня 2023 г. Степень локализации оборудования объекта, подтверждённая Минпромторгом РФ, 

составила 68%. 

Губернатор Ставропольского края Владимир Владимиров отметил, что с введением 

Кузьминской станции ежегодный объём производства ветряной электроэнергии в крае будет 

составлять около 2 млрд. кВт*ч. Ветропарк сможет обеспечивать электроэнергией свыше 70 тыс. 

домохозяйств ежегодно. 

Планируется, что до конца этого года будет завершён ещё один объект возобновляемой 

энергетики – Труновской ВЭС. 

Кроме того, в регионе – одном из лидеров в РФ по развитию возобновляемой энергетики 

– работают и солнечные электростанции. Губернатор подчеркнул заинтересованность властей 

региона в продолжении строительства новых объектов «зелёной энергетики». 

Источник: http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1688495022 
 
 

03.07.2023 

 

СПЕЦИАЛИСТЫ «ПЕРМЭНЕРГО» ПРЕДСТАВИЛИ ГУБЕРНАТОРУ 

ПРИКАМЬЯ РЕЗУЛЬТАТЫ ПРОЕКТА ПО УСТАНОВКЕ «УМНЫХ» 

СВЕТИЛЬНИКОВ В НЫТВЕНСКОМ ОКРУГЕ 

В поселках Новоильинский и Уральский Нытвенского округа по проекту «Умный свет» 

смонтировано более 700 современных «умных» светильников. Монтаж конструкций выполнили 

в течение сентября – декабря 2022 года. 

Установка современного освещения выполнена в рамках энергосервисного контракта 

между администрацией округа и производственным отделением «Центральные электрические 

сети» филиала «Россети Урал» – «Пермэнерго». С реализацией проекта ознакомился губернатор 

Прикамья Дмитрий Махонин. 

Директор Центральных электрических сетей «Пермэнерго» Александр Распопов 

рассказал, что поселке Новоильинский установлено 352 светильников,  

в поселке Уральский – 354. 

В Новоильинском на улице Ленина из 68 установленных «умных» светильников  

20 с функцией диммирования. Опция позволяет управлять интенсивностью освещения через 

протокол ZigBee в беспроводном режиме. 

Монтаж светильников выполнен на опорах воздушных линий электропередачи  

0,4 кВ. Специалисты «Пермэнерго» также смонтировали щиты управления новыми объектами 

уличного освещения. 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1690403350
http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1688495022
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«Система управления наружным освещением позволяет осуществлять контроль  

за состоянием и исправностью светильников, дистанционно управлять освещением улиц по 

заранее заданному графику, а также вести учет энергопотребления. Причем первые результаты 

внедрения энергоэффективных систем наружного освещения показали, что экономия 

электроэнергии в данных территориях составила в среднем порядка 70% – более 150 тысяч 

кВт/ч.», – рассказал Александр Распопов. 

Источник: hhttps://escorussia.ru/press-centr/novosti/specialisty-permenergo-predstavili-gubernatoru-
prikamya-rezultaty-proekta-po-ustanovke-umnyh-svetilnikov-v-nytvenskom-okruge/ 

 
 

04.07.2023 

 

В ЯКУТИИ В 2023 ГОДУ ПЛАНИРУЕТСЯ ВВОД  7 ГИБРИДНЫХ 

ЭНЕРГОКОМПЛЕКСОВ 

В Республике Саха (Якутия) ведется планомерная работа по внедрению передовых 

технологий ВИЭ в изолированных и труднодоступных территориях. В этом году планируется 

ввод 7 автоматизированных гибридных энергокомплексов.  

Гибридные энергокомплексы будут установлены в населенных пунктах Оймякон, Орто-

Балаган, Куйдусун, Тополиное, Дабан, Урицкое, Саныяхтах. В рамках подписанного в 2020 году 

соглашения между Правительством Якутии и ПАО "РусГидро" планируется модернизация  

72 дизельных электростанций. Будут созданы автоматизированные гибридные энергокомплексы 

в 19 муниципальных районах республики за счет частных инвестиций по энергосервисным 

договорам.  

Объем частных инвестиций составит не менее 7 млрд рублей. Планируется ввести порядка 

71 МВт новых дизельных мощностей и не менее 22 МВт мощности возобновляемых источников 

энергии.  

Проекты представляют собой строительство новых гибридных энергокомплексов  

в составе дизельных станций, солнечных электростанций и систем накопления энергии. Доля 

возобновляемых источников энергии составляет до 30% от мощности дизельных 

электростанций. 

Таким образом, высокоэффективное оборудование и применение технологий солнечной 

энергетики позволяет снизить расход дизельного топлива до 30 % от текущих значений. 

В 2021-2022 годах в арктических районах введены в эксплуатацию пилотные проекты  

в 6 населенных пунктах: с. Табалах Верхоянского района суммарной мощностью 1 МВт; п. Хонуу 

Момского района 4620 кВт; п. Сасыр Момского района 800 кВт; п. Тебюлях Момского района 

349 кВт, п. Кулун-Елбют Момского района 349 кВт; г. Верхоянск Верхоянского района 

солнечная электростанция мощностью – 952 кВт.  

В итоге только за 2023 год этими пилотными проектами планируется экономия дизельного 

топлива стоимостью 90 млн рублей. Выработка электрической энергии объектами 

возобновляемой энергетики за 2022 год составила 2 810,24 тыс. кВт.ч (113,8% по сравнению  

с 2021 годом). Как сообщили в региональном министерстве ЖКХ и энергетики, в настоящее 

время ведутся работы по определению земельных участков и заключению договоров аренды  

с инвесторами для реализации следующих 66 объектов энергосервиса.  

Разработаны основные технические решения для большинства объектов второй очереди 

реализации. Со стороны инвесторов ведется работа по выбору производителей оборудования,  

в том числе с учетом текущего ограничения импорта.  

По итогам реализации энергосервисных договоров по соглашению с ПАО "РусГидро" 

доля выработки электроэнергии на возобновляемых источниках энергии может быть увеличена 

до 10%.  

"В новых геополитических условиях создание системы альтернативной энергетики 

является работой государственной важности. Якутия, понимая проблемы энергетической сферы, 

уже на протяжении многих лет совместно с Русгидро и другими партнерами реализует ряд 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1688495022
http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1688495022
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пилотных проектов в области развития альтернативной энергетики", - подчеркивал ранее Глава 

Якутии Айсен Николаев.  

Напомним, что большая часть Якутии – 64% ее территории находится в зоне 

децентрализованного энергоснабжения, где расположены 143 дизельных электростанции,  

27 солнечных электрических станций, 1 ветряная электростанция. 

Источник: https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-yakutii-v-2023-godu-planiruetsya-vvod-

7-gibridnyh-energokompleksov/ 
 
 

11.07.2023 

 

КАЧЕСТВО ИНЖЕНЕРНЫХ СЕТЕЙ – ЗАЛОГ ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ 

За первое полугодие 2023 года испытательной лабораторией «Центра энергосбережения» 

Санкт-Петербурга выполнено 737 испытаний образцов трубопроводной продукции. Это  

в 2,5 раза больше, чем за аналогичный период прошлого года. 

Лаборатория уже выполнила более 60% от годового плана, который  

составляет 1200 испытаний трубопроводной продукции, используемой при строительстве, 

ремонте и реконструкции инженерных сетей. Основными заказчиками выступают 

ресурсоснабжающие организации Санкт-Петербурга. В настоящее время испытательной 

лабораторией проводится контроль качества арматуры ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга». 

По итогам полугодия, 25% испытаний выявили несоответствия требованиям нормативной 

документации. Высокий процент брака связан с тем, что на лабораторные испытания 

направляется продукция, вызывающая сомнения при визуальном осмотре на входном контроле 

качества ресурсоснабжающих организаций. 

Дополнительный контроль качества трубопроводной продукции, которую используют 

ресурсоснабжающие предприятия Петербурга, позволяет повысить надежность, долговечность, 

а значит, и энергоэффективность городских инженерных сетей. 

Справка 

Независимая испытательная лаборатория работает на базе СПбГБУ «Центр 

энергосбережения» с 2016 года и зарекомендовала себя как эффективный инструмент контроля 

качества трубопроводной продукции, используемой при строительстве, реконструкции  

и модернизации инженерных сетей города. Возможности лаборатории позволяют сымитировать 

реальные условия эксплуатации и выявить малейшие отклонения от нормативов. 

В 2017 году лаборатория была аккредитована в службе Росаккредитации, и за это время 

трижды проходила процедуру подтверждения компетентности, что дало возможность расширить 

сферу деятельности. В настоящее время лаборатория проводит испытания по 30 ГОСТам на 

трубопроводную продукцию. 

Функционирующая в испытательной лаборатории система менеджмента качества 

соответствует ГОСТ ИСО/МЭК 17025, что является гарантом высокого уровня обслуживания 

заказчиков, соблюдения конфиденциальности и формирования доверия к результатам 

измерений. 

В работе лаборатории используется технический парк ведущих мировых и отечественных 

производителей испытательной аппаратуры. Все оборудование аттестовано и проверено 

согласно действующему законодательству и насчитывает более 100 единиц. 

Лаборатория Центра – единственная в Северо-Западном регионе, которая оснащена 

уникальным оборудованием отечественного производства для проведения испытания труб 

больших диаметров – до 1200 мм. Это нестандартное оборудование, которое разработано  

и произведено в России: установки для определения прочности при тангенциальном и осевом 

сдвиге, стенд для проведения гидравлических испытаний. 

Специалисты лаборатории при проведении испытаний оценивают прочность, плотность, 

водопоглощение теплоизоляционных материалов, качество поверхности, внешний вид  

и маркировку трубопроводной продукции, герметичность затворов, определяют массу  

https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-yakutii-v-2023-godu-planiruetsya-vvod-7-gibridnyh-energokompleksov/
https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-yakutii-v-2023-godu-planiruetsya-vvod-7-gibridnyh-energokompleksov/
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и химический состав стали. В общей сложности проверяется порядка 20 характеристик 

трубопроводной продукции и запорной арматуры. 

Источник: https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/kachestvo-inzhenernykh-setej-zalog-
energoeffektivnosti 

 
 

12.07.2023 

 

АЛЕКСАНДР НОВАК: В БУРЯТИИ В ПРИОРИТЕТЕ ПОВЫШЕНИЕ 

НАДЁЖНОСТИ ЭНЕРГОСНАБЖЕНИЯ И УЛУЧШЕНИЕ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 

ОБСТАНОВКИ ЗА СЧЁТ ГАЗИФИКАЦИИ  

Заместитель Председателя Правительства России Александр Новак в рамках рабочей 

поездки в ДФО провёл встречу с главой Республики Бурятия Алексеем Цыденовым и совещание 

по энерго- и теплоснабжению региона. 

Стороны обсудили повышение надёжности энергоснабжения Бурятии и улучшение 

экологической обстановки в республике, в том числе за счёт перевода частных домовладений на 

электроотопление. Также был затронут вопрос строительства ТЭЦ-2 в Улан-Удэ и газификации 

региона. 

Новак дал поручение Минэнерго внести в Правительство «дорожную карту» мероприятий 

по газификации Северобайкальска с учётом планов строительства завода по производству СПГ  

в Усть-Куте, обеспечения транспортировки СПГ с завода в Северобайкальск автомобильным  

и железнодорожным транспортом, а также определения источников финансирования 

мероприятий по газификации комплекса теплоснабжения города. В рамках реализации проекта 

запланировано строительство двух газовых котельных взамен угольных, сооружение системы 

приёма, хранения и регазификации газа, а также сетей газораспределения и капитальный ремонт 

сетей тепловодоснабжения города. 

Перспективное газопотребление Улан-Удэ оценивается в 1,48 млрд куб. м в год. 

«Газпром» планирует строительство газопровода-отвода от погранперехода Наушки до Улан-

Удэ и далее до Читы общей протяжённостью 700 км (250 км до Улан-Удэ). «Газпрому» поручено 

разработать план-график газификации Республики Бурятия до 2032 года, в том числе с учётом 

возможности перевода объектов по производству электрической энергии на природный газ. 

Также в ходе поездки Заместитель Председателя Правительства осмотрел площадку 

строительства Улан-Удэнской ТЭЦ-2. Станция, ранее действовавшая в режиме котельной, будет 

перезапущена в соответствии с изначальным проектом, заложенным в конце 1980-х гг. 

Планируемая электрическая мощность станции составит 230 МВт. 

Источник: http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689105993 
 
 

12.07.2023 

 

ГРУППА КОМПАНИЙ "МКС" ВВЕЛА В ЭКСПЛУАТАЦИЮ ЭНЕРГОЦЕНТР 

В КАРТАЛИНСКОМ РАЙОНЕ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ 

Блочно-модульная электростанция мощностью 2 МВт будет снабжать доступной 

электроэнергией и теплом крупнейшее предприятие по добыче и обработке природного камня  

в России. Примечательно, что это уже второй энергообъект для данного заказчика, что еще раз 

подтверждает долгосрочный характер сотрудничества с командой МКС. Напомним, в 2019 году 

Группа компаний "МКС" ввела в эксплуатацию первый энергоцентр для данного заказчика. 

Именно тогда предприятие открыло новый цех с инновационным оборудованием - возникла 

острая потребность в стабильном и доступном энергоснабжении. Данную задачу решил блочно-

модульный энергоцентр мощностью 2 МВт от Группы компаний "МКС", построенный в рамках 

энергосервисного контракта на территории завода. 

https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/kachestvo-inzhenernykh-setej-zalog-energoeffektivnosti
https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/kachestvo-inzhenernykh-setej-zalog-energoeffektivnosti
http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1689105993
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И вот спустя три года заказчик, убедившись в явных преимуществах собственной 

генерации, принял решение о строительстве энергоцентра на второй производственной 

площадке. Сотрудничество было продолжено с Группой компаний "МКС", которая  

в оперативные сроки возвела блочно-модульную мини-ТЭС, выполнив весь комплекс работ "под 

ключ" - проектирование, поставку оборудования, строительство, пуско-наладочные работы.  

В качестве основного генерирующего оборудования был использован  

генератор MWM – TCG 2020. 

Второй энергообъект для предприятия-заказчика был также построен в рамках 

энергосервисного контракта. Данный вид сотрудничества предполагает эксплуатацию 

оборудования, которое находится в собственности Группы компаний "МКС", по договору 

аренды. Заказчик получает экономический эффект сразу после запуска объекта, без капитальных 

вложений со своей стороны. 

Предприятие-заказчик - одно из ключевых предприятий Челябинской области. Главный 

продукт предприятия - высококачественные минеральные наполнители. Они используются для 

производства сухих строительных смесей, лакокрасочных покрытий, линолеума, заменителей 

кожи, чистящих средств, керамической плитки, посуды, бумаги и даже пищевой  

и фармацевтической продукции (например, для средств отбеливания зубов). Отметим, что 

мраморное производство вернуло жизнь некогда умирающим поселениям Карталинского района 

Челябинской области. Освоение нового производства дало несколько сотен рабочих мест на 

мраморном карьере и на заводе. Обеспечение доступным и надежным энергоснабжением 

предприятия-заказчика путем строительства инновационных электростанций – вклад Группы 

компаний "МКС" в развитие не только конкретного производства, но и данной территории 

Челябинской области. 

Источник: https://escorussia.ru/press-centr/novosti/gruppa-kompanij-mks-vvela-v-ekspluataciyu-
energocentr-v-kartalinskom-rajone-chelyabinskoj-oblasti/ 

 
 

13.07.2023 

 

ПЛАНОВАЯ ЗАМЕНА УСТАРЕВШИХ ШКАФОВ ПУНКТОВ ПИТАНИЯ 

УЛИЧНОГО ОСВЕЩЕНИЯ ПРОЙДЕТ В 11 РАЙОНАХ ГОРОДА  

Для обеспечения безопасности при эксплуатации электрооборудования установок 

наружного освещения специалисты СПб ГБУ «Ленсвет» выполняют плановую замену 

устаревших шкафов пунктов питания. 

В 2023 году запланировано обновить 84 единицы оборудования, находящегося  

в неудовлетворительном состоянии. Работы пройдут в Адмиралтейском, Василеостровском, 

Выборгском, Кировском, Красногвардейском, Красносельском, Курортном, Московском, 

Петродворцовом, Пушкинском и Фрунзенском районах города. Замена пунктов питания 

проходит по составленному графику, на сегодняшний день установлено 36 новых металлических 

шкафов. 

Для предупреждения размещения несанкционированной рекламы новые пункты питания 

оборудованы защитной антивандальной сеткой. Для удобства обслуживания и скорости 

отработки заявок от населения установка новых шкафов пунктов питания наружного освещения 

осуществляется с нанесением маркировки, которая включает телефонный номер диспетчерской 

службы, номер пункта питания и принадлежность оборудования СПб ГБУ «Ленсвет». 

Источник https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/263276/ 

  

https://escorussia.ru/press-centr/novosti/gruppa-kompanij-mks-vvela-v-ekspluataciyu-energocentr-v-kartalinskom-rajone-chelyabinskoj-oblasti/
https://escorussia.ru/press-centr/novosti/gruppa-kompanij-mks-vvela-v-ekspluataciyu-energocentr-v-kartalinskom-rajone-chelyabinskoj-oblasti/
https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/263276/
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18.07.2023 

 

ЗА ПОЛГОДА В МОДЕРНИЗАЦИЮ ЭНЕРГОСИСТЕМ БЮДЖЕТНЫХ 

УЧРЕЖДЕНИЙ ПЕТЕРБУРГА ПРИВЛЕЧЕНО БОЛЕЕ 180 МЛН РУБ.  

Центр энергосбережения продолжает работу по внедрению технологий, обеспечивающих 

снижение потребления электрической и тепловой энергии в бюджетных учреждениях за счёт 

внебюджетных инвестиций. За 6 месяцев 2023 года в Петербурге заключено 59 энергосервисных 

контрактов. Объем привлеченных средств составил более 180 млн рублей. 

Энергосервисный контракт (ЭСК) позволяет внедрять современные энергосберегающие 

технологии, используя средства инвестора. Оплата в рамках энергосервиса осуществляется  

в рассрочку до 7 лет и только за счет достигнутой экономии энергетического ресурса, 

дополнительное бюджетное финансирование на реализацию проекта не привлекается. 

Сотрудники Санкт-Петербургского «Центра энергосбережения» оказывают методическую 

поддержку заказчикам на всех этапах реализации ЭСК. 

За последние пять лет в Петербурге заключено и реализуются 534 энергосервисных 

контракта, а объем привлеченных инвестиций составил порядка 1,8 млрд руб. В основном работы 

ведутся в образовательных и медицинских учреждениях города. 

В этом году, как и в прошлом, лидером по количеству заключённых ЭСК является 

Кировский район. В 2023 году здесь начались работы по модернизации освещения еще  

в 26 образовательных учреждениях. На втором месте Красногвардейский район, где заключено 

14 ЭСК. Необходимо отметить и Приморский район, где в этом году появились первые ЭСК. 

Модернизация систем освещения — это не только экономия ресурсов, но и улучшение 

качества жизни. Так, например, светодиодное освещение, которое внедряется в петербургских 

школах, более комфортно для работы и учебы, способствует улучшению психофизиологического 

и функционального состояния учеников, снижает негативное воздействие на зрение  

в компьютерных классах. 

Источник: https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/za-polgoda-v-modernizatsiyu-energosistem-
byudzhetnykh-uchrezhdenij-peterburga-privlecheno-bolee-180-mln-rub 

 
 

18.07.2023 

 

50-МЕТРОВЫЙ ОЛИМПИЙСКИЙ БАССЕЙН В СУРГУТЕ 

МОДЕРНИЗИРОВАЛ СИСТЕМУ ОСВЕЩЕНИЯ 

На одном из важнейших спортивных объектов Сургута и Югры – спорткомплексе 

«Олимп» модернизировано внутреннее освещение – более 800 устаревших люминесцентных 

ламп заменили на новые энергоэффективные светильники. По итогам открытого конкурса 

инвестором и исполнителем энергосервисного контракта стало АО «Газпром энергосбыт 

Тюмень». Мероприятия по внедрению энергосберегающих технологий завершились в сентябре 

2022 года. 

Благодаря установленному светодиодному оборудованию расход электроэнергии  

в спорткомплексе сократится от базового потребления системой освещения на 64%.  

В ближайшие пять лет экономия учреждения составит 750,4 тыс. кВт*ч или 5,26 млн. рублей. По 

условиям энергосервисного контракта, закупка и замена приборов освещения в «Олимпе» 

выполнялись без привлечения бюджетных средств, а за счет инвестиций АО «Газпром 

энергосбыт Тюмень». Возврат вложений исполнителя контракта осуществляется благодаря 

экономии, получаемой от реализации энергосберегающих мероприятий, что позволяет 

спорткомплексу удовлетворить требования законодательства по повышению 

энергоэффективности, а инвестору – вернуть вложенные средства. Соглашение заключено  

на 5 лет, в течение которых компания будет сопровождать объект, гарантируя исправность 

установленного оборудования и устройств. 

https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/za-polgoda-v-modernizatsiyu-energosistem-byudzhetnykh-uchrezhdenij-peterburga-privlecheno-bolee-180-mln-rub
https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/za-polgoda-v-modernizatsiyu-energosistem-byudzhetnykh-uchrezhdenij-peterburga-privlecheno-bolee-180-mln-rub
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В результате модернизации инфраструктуры в спорткомплексе значительно улучшилось 

качество освещения: светодиодные лампы по сравнению с люминесцентными обладают более 

низкой пульсацией, улучшенной цветопередачей и помогают сохранить зрение как 

воспитанникам спортивной школы, так и сотрудникам учреждения. Посетители отметили, что 

«Олимп» с новыми светильниками стал гораздо современнее и уютнее. 

«СК «Олимп» – визитная карточка нашей спортшколы: он ежедневно принимает более 

тысячи сургутян, является площадкой региональных и всероссийских соревнований  

по плаванию. Поэтому мероприятия по повышению энергоэффективности мы начали именно  

с этого здания, - рассказывает директор ДО СШОР «Олимп» Василий Емельянов. – 

Энергосервисный контракт позволит нам значительно снизить расходы на оплату 

электроэнергии, обеспечив при этом нормативное освещение, что особенно важно для 

учреждения дополнительного образования в условиях долгой северной зимы с коротким 

световым днем». 

 АО «Газпром энергосбыт Тюмень» является лидером по объемам инвестиций  

в социальную сферу Югры. На сегодняшний день выполнено 143 контракта по модернизации 

инфраструктуры в школах, детских садах, на объектах культуры и спорта. Объем инвестиций  

АО «Газпром энергосбыт Тюмень составил 280 млн. рублей. Благодаря энергосервисным 

услугам муниципальные учреждения сэкономят за весь срок контрактов 41,5 млн кВт*ч или  

в денежном выражении – 280 млн. руб. бюджетных средств. 

Источник: https://escorussia.ru/press-centr/novosti/50-metrovyj-olimpijskij-bassejn-v-surgute-

moderniziroval-sistemu-osvesheniya/ 
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В 2023 ГОДУ ПОДТВЕРЖДЕНО КАЧЕСТВО 16 НАИМЕНОВАНИЙ 

ПРОДУКЦИИ, ИСПОЛЬЗУЕМОЙ В ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМ КОМПЛЕКСЕ 

ПЕТЕРБУРГА 

За 6 месяцев 2023 года выдано 9 новых сертификатов СДС «СЕРТЭНЕРГО» на 

продукцию, применяемую при проектировании, строительстве и эксплуатации объектов 

инженерно-энергетического комплекса Петербурга. Действие еще 7 сертификатов было 

подтверждено в ходе планового инспекционного контроля. 

Среди продукции, получившей новые сертификаты качества, полимерные и стальные 

трубы с тепловой изоляцией для систем теплоснабжения и горячего водоснабжения и гибкие 

гофрированные трубы из нержавеющей стали. Подтверждены сертификаты светильников для 

наружного освещения и другой продукции, используемой в инженерном комплексе города. 

В целом область сертификации СДС «СЕРТЭНЕРГО» включает в себя проверку 

соответствия требованиям нормативной документации трубопроводной продукции, запорной 

арматуры, электротехнической продукции, а также оценку деловой репутации производителя. 

Всего за пять лет работы системы добровольной сертификации СДС «СЕРТЭНЕРГО» 

выдано 57 сертификатов, подтверждающих качество продукции отечественных производителей. 

Процесс добровольной сертификации включает в себя документарную проверку, анализ 

производства, отбор образцов для испытания продукции, лабораторные испытания  

и инспекционный контроль на весь период действия сертификата. 

Система добровольной сертификации «СЕРТЭНЕРГО» является одним из элементов 

системы контроля качества продукции, поступающей на объекты инженерно-энергетического 

комплекса Санкт-Петербурга. Наличие сертификата также учитывается при формировании 

Каталога отечественной продукции, который создается на базе Центра энергосбережения. 

 СПРАВКА 

Система добровольной сертификации «СЕРТЭНЕРГО» действует в Петербурге с 2019 

года и зарегистрирована в Едином реестре Федерального агентства по техническому 

регулированию и метрологии (Росстандарт) за номером РОСС RU.В2161.04СЭН1. 

https://escorussia.ru/press-centr/novosti/50-metrovyj-olimpijskij-bassejn-v-surgute-moderniziroval-sistemu-osvesheniya/
https://escorussia.ru/press-centr/novosti/50-metrovyj-olimpijskij-bassejn-v-surgute-moderniziroval-sistemu-osvesheniya/
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В марте 2022 года СПбГБУ «Центр энергосбережения» получил официальное 

уведомление о подтверждении своей компетенции в качестве Органа по сертификации  

в национальной системе аккредитации. Уникальный номер записи об аккредитации в реестре 

аккредитованных лиц RA.RU.11НЕ45. 

Источник: https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/v-2023-godu-podtverzhdeno-kachestvo-16-

naimenovanij-produktsii-ispolzuemoj-v-energeticheskom-komplekse-peterburga 
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МИНПРОМ СТАВРОПОЛЬЯ: ВЕДЁТСЯ РАЗРАБОТКА ПРОГРАММЫ 

МОДЕРНИЗАЦИИ УЛИЧНОГО ОСВЕЩЕНИЯ 

По поручению Губернатора Ставрополья ведется разработка краевой программы развития 

и модернизации уличного освещения. Об этом на брифинге в Правительстве сообщил глава 

министерства энергетики, промышленности и связи Иван Ковалев. 

Минпром проводит анализ установленного уличного освещения, оценку необходимых 

финансовых ресурсов и механизмов поддержки, а также разрабатывает порядок предоставления 

средств из краевого бюджета для поддержки муниципальных образований на реализацию 

проектов по модернизации (реконструкции) систем уличного освещения. 

- На данном этапе работаем с муниципалитетами в части консультирования  

и методологической помощи по расчетам эффективности установки уличного освещения, 

использования механизмов государственно-частного партнерства. Уже есть положительные 

примеры по разным муниципалитетам. Это Кочубеевский и Ипатовский округа, Невинномысск, 

- отметил Иван Ковалев. 

В 2022 году был заключен энергосервисный контракт в Ипатово, который позволил 

установить свыше 4,3 тыс. светодиодных светильников и систему управления освещением. 

Модернизация ведет к сбережению энергозатрат, экономии средств, повышению эффективности 

и долговечности оборудования. Растет уровень комфорта жителей. 

- Считаем, нужно задействовать не только центры муниципальных и городских округов, 

но и рассматривать модернизацию всех населенных пунктов, что потребует значительных 

финансовых затрат. Именно поэтому идет разработка краевой программы модернизации 

уличного освещения, - подчеркнул министр. 

Источник: https://ipatovo26.gosuslugi.ru...  
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РОБОТИЗИРОВАННАЯ ДИАГНОСТИКА ПОВЫСИЛА НАДЕЖНОСТЬ 

ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ В ДОМАХ 800 ТЫСЯЧ ПЕТЕРБУРЖЦЕВ  

С начала подготовки города к новому отопительному сезону роботы обследовали более 

17 км тепловых сетей в зоне ГУП «ТЭК СПб» и помогли обнаружить 1 019 коррозионных 

дефектов, которые могли бы стать причиной ограничения отопления в сезон. 

Предприятие продолжает наращивать превентивную работу. В этом году до начала 

отопительного сезона проверят почти 22 000 метров сетей – в прошлом году проверили 20 000. 

Инновационная диагностика охватила шесть районов Санкт‑Петербурга. В этом году 

акцент сделали на севере и востоке города, где находятся такие энергетические доминанты, как 

котельные Парнас, Северо-Муринская, а также зона оптовой покупки.  

По итогам обследования 17,2 км тепловых сетей роботам удалось выявить  

67 потенциально опасных участков трубопроводов. Уже заменено 552 метра тепломагистралей.  

Всего в этом году роботы обследуют 26 участков тепломагистралей, по которым тепло и горячая 

вода поступает в 3 000 зданий.  

https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/v-2023-godu-podtverzhdeno-kachestvo-16-naimenovanij-produktsii-ispolzuemoj-v-energeticheskom-komplekse-peterburga
https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/v-2023-godu-podtverzhdeno-kachestvo-16-naimenovanij-produktsii-ispolzuemoj-v-energeticheskom-komplekse-peterburga
https://ipatovo26.gosuslugi.ru/


   

20 
 

Важно, что роботизированная внутритрубная диагностика проводится  

в межотопительный период без дополнительных ограничений горячего водоснабжения – 

проверки синхронизируют с графиком проведения гидравлических испытаний и планово-

профилактическим ремонтом на котельных. Главные преимущества такого метода диагностики 

– скорость контроля и высокая точность. 

Наряду с роботами ТЭК использует все доступные современные средства мониторинга - 

акустические датчики, «прослушку» тепловых сетей, тепловизионную съемку с помощью 

беспилотников. Так предприятие создает надежную теплоэнергетическую инфраструктуру, 

которая обеспечивает комфорт и безопасность горожан и влияет на общий индекс качества 

городской среды. Его повышение - одна из ключевых задач национального проекта «Жилье  

и городская среда». 

Источник: https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/263827/ 
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УЛИЦУ МАРШАЛА ЗАХАРОВА В ПЕТЕРБУРГЕ ОСВЕТЯТ  

407 СВЕТОДИОДНЫХ ФОНАРЕЙ 

В Красносельском районе началась реконструкция наружного освещения на улице 

Маршала Захарова. В ходе работ на объекте установят 407 светильников, 366 опор, проложат 

почти 3 км линий. Полная реконструкция освещения завершится в 2024 году. 

Оживленная магистраль проходит в границах семи жилых массивов, вдоль Южно-

Приморского парка. Рядом с Финским заливом ведется активная застройка новых кварталов.  

С устройством современного освещения создается надежная инфраструктура, обеспечивающая 

комфорт и безопасность участников дорожного движения и напрямую влияющая на индекс 

качества городской среды. 

Впервые улица Маршала Захарова получила освещение в 1979 году. Вот уже более 40 лет 

сотрудники «Ленсвета» контролируют надлежащее техническое состояние светотехнического 

оборудования объекта, принимают в оперативное управление новое. 

В 2023 году в Красносельском районе завершены работы на Брестском бульваре, улицах 

Доблести и Рихарда Зорге. В планах – осветить боковой проезд вдоль Петергофского шоссе. 

Источник: https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/263862/ 

 

https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/263827/
https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/263862/

